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Introduction 

L'article L4121-1 du code du travail indique que L'employeur prend les mesures nécessaires 
pour assurer la sécurité et protéger la santé physique et mentale des travailleurs, ce qui 
comprend la gestion de crise. La gestion de crise est l'ensemble des modes d'organisation, des 
techniques et des moyens qui permettent à une organisation de se préparer et de faire face à la 
survenance d'une crise puis de tirer les enseignements de l'évènement pour améliorer les 
procédures et les structures dans une vision prospective. 

C’est dans ce cadre que l’entreprise DOMO PERFORMANCE FIBRES a eu recours à un 
alternant, afin de répondre aux exigences réglementaires mais aussi aux exigences volontaires 
du groupe DOMO. 
Deux missions principales m’ont été confiées pour cette année en alternance : 
- la mise à jour et l’amélioration du plan d’urgence, la mise en place des moyens humains et 
techniques ainsi que la formation de tous les acteurs à la gestion de crise, 
- la création et le déploiement de modules de formation aux LSR (Life Saving Rules) 
regroupant les obligations et les interdictions pour les travaux à risque. 
 
Cependant, ces missions ont été suspendues quelques semaines à cause de l’apparition d’un 
virus nommé : la COVID-19. 
 
DOMO Performance Fibres a continué son activité pendant toute la durée du confinement. 
J’ai eu le rôle de référent hygiène pendant ces 8 semaines, ce qui implique de trouver des 
moyens et outils efficaces face à ce nouveau virus pour assurer la protection de la santé de 
toutes les personnes présentes sur site (entreprises extérieures comprises). 
 
J’ai donc choisi de présenter en plus, la gestion de crise sanitaire au sein d’une ICPE dans ce 
mémoire. En effet, ma mission principale comprenait le plan d’urgence du site. Mais la 
COVID-19 étant une crise sanitaire, elle a fait partie intégrante de mes missions, et j’ai dû me 
reconvertir en hygiéniste de terrain pour aider l’entreprise. 
 
Durant mes 2 années d’alternance, j’ai été encadré par Valérie BALY (technicienne QHSE), 
par Frédéric LACROZE (responsable QHSE) et par Frédéric BARASCUD (animateur HSE). 
 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Crise_(g%C3%A9n%C3%A9ralit%C3%A9)
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1.     Présentation de l’entreprise 

 
 

1.1. Le groupe DOMO 
 

Depuis le 1er février 2020, le site de Valence, ainsi que d’anciens sites SOLVAY ont été 
racheté par le groupe DOMO CHEMICALS. 
 
La création du groupe DOMO remonte à 1991, année où le Groupe a initié ses activités 
textiles dans la ville belge de Ghent. 
  
Aujourd’hui, avec le rachat de plusieurs sites, le nouveau DOMO est un fournisseur mondial 
de solutions intégrées en nylon 6 et 6.6, avec environ 2200 employés. 

 

 

 
Répartition mondiale du groupe DOMO 
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1.2. Le site de Valence 
 

 
- Janvier 1955 : dans ce qui n’est encore à l’époque qu’une vaste zone agricole au sud de la 
ville de Valence, la société Organico Péchiney débute la construction de son usine de 
fabrication de fil Polyamide 11 RILSAN. 
 
La Société Valentinoise d’Application Textiles (S.V.A.T) est alors un exemple d’architecture 
fonctionnelle, d’aménagements très étudiés et de techniques de construction remarquables. 

 
 
- 1961 : la SVAT devient RHODIACETA et doit très vite s’agrandir pour accueillir la 
fabrication de la fibre Polyamide GT. La construction du nouvel atelier de production est 
alors au sud de la partie existante. Le site industriel occupe désormais une place importance 
dans le paysage valentinois et devient un point incontournable au sud de la ville. 
 
- 1977 : le plan textile RHONE-POULENC fait du site de Valence l’un des trois sites clés du 
textile de RHONE-POULENC en France. 
 
- 1979 : voit le lancement du fil polyester plat à l’étirage intégré (F.E.I), le fil polyester F.E.C 
(continu) et la fibre polyester sont quant à eux transférés Gauchy. 
  
- 1998 : création de la société NOVALIS (joint-venture entre RHONE-POULENC et SNIA). 
L’atelier de polyamide 6.6 devient un établissement de production autonome, la centrale 
énergie fluide servant  les deux entités présentes sur le site. 
Création de la société RHODIA PERFORMANCE FIBRES. 
 
- 25 janvier 2001 : 45 ans après le début du chantier du site industriel, la première pierre du 
projet CAVENAS est posée. 55 millions d’euros ont été investis par le groupe RHODIA pour 
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accroitre la capacité de production du site de Valence, dotant l’usine d’un outil moderne et 
performant. Le démarrage de la nouvelle installation a lieu comme prévu en 2002.- Juillet 
2010 : le site est placé dans la division POLYAMIDE & INTERMEDIATES. 
 
- Septembre 2011 : l’usine de Valence, au même titre que l’ensemble des activités RHODIA, 
intègre, dans le cadre de l’OPA (Offre Publique d’Achat) amicale, rejoint le Groupe 
SOLVAY pour former l’un des leaders de l’industrie chimique mondiale. 
 
- Février 2020 : l’usine de Valence, ainsi que d’autres usines de SOLVAY, rejoignent le 
groupe DOMO CHEMICALS et forment la GBU POLYTECHNYL 
 
 
Ce que nous fabriquons :  
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 La fibre : 

A la réception du Sel Nylon, qui se présente sous la forme d’une solution saline incolore 
livrée par camion-citerne, celui-ci est polymérisé. Le procédé de polymérisation consiste à 
évaporer l’eau de la solution saline en montant en pression et en température pour transformer 
le sel en pâte polyamide d’une viscosité suffisante pour passer dans une filière.  

Filage            Etirage 

 
Cette pâte de polyamide, en passant par les trous de la filière, devient un faisceau de filaments 
textiles. Ces filaments refroidis sont réunis sous formes de mèches, qui sont assemblées en 

câbles, puis étirés sur ligne d’étirage. 
Ce câble, laissé plat ou frisé, est emballé en carton ou en balle 
selon l’utilisation finale. 
Les filaments constituant le câble sont produits en différents 
titres et sections 
Titre : grosseur globale du fil exprimée décitex (poids en 
grammes pour 10000 mètres de fil).  
Sections : sections rondes ou trilobées plus ou moins 
marquées. 
Plusieurs types de brillance ou de matité existant selon l’effet 
recherché : grand brillant, mi- mat, mat et grand mat. 
 

Nous avons 3 types de produits finis en fibre : 
- la bourre qui est frisée et coupée, 
- le câble qui est frisé et non coupé, 
- le câble flock qui est non frisé.  
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Quelques chiffres comparés  

• Cheveu humain                                                           Entre 70 et 100 microns 
 

• Laine                                                                           Entre 33 et 37 microns 
 

• Laine de mouton mérinos                                            22 microns 
 

• Coton                                                                           Entre 20 et 40 microns 
 

• Soie                                                                              Entre 8 et 20 microns 
 
 

• La plus fine des fibres produites à Valence              8 microns 
 

• Le produit standard pour textile laine                          20 microns 
 

• Le produit standard pour textile coton                         15 microns 
 

• Les produits tapis                                                         Entre 21 et 50 microns 
 

• Les produits Flock                                                        Entre 10 et 67 microns 
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Tous ces produits sont présents dans l’habillement, l’ameublement (canapés, couvertures, 
revêtements muraux, etc…), la décoration (intérieur velouté des boites à bijoux, figurines et 

feutrines,…), les  jouets, l’automobile 
(coulisses des vitres, sièges auto, boites à gants,…) 
 
 
 

 
Le flock est l’application la plus importante de notre fibre. Cela représente 50% des ventes. Il 
est beaucoup utilisé dans le secteur de l’automobile. On applique de la colle sur un support, 
soit sur toute sa surface, soit sous forme de dessin. Puis, dans un champ électrique, le Flock 
(de la fibre finement coupée) tombe perpendiculairement et vient s’insérer dans la colle. 
Après séchage et fixation, le Flock est lié au support et y adhère.  
 
 

 
 

Surface flockée : vue transversale au  
microscope électronique à balayage 

 
 
 Les granulés de polymère : 
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La granulation est une nouvelle activité depuis début 2018.  
 
On désigne par le terme de granulation la succession d’opérations qui permettent de passer de 
polymère liquide (env. 280°C) contenu dans le finisseur en sortie de polymérisation aux 
granulés de polymère prêts à être conditionnés.  
 
Ce polymère est alors à température ambiante avec des caractéristiques précises. 
 
Nous envoyons nos granulés chez nos clients, qui vont rajouter certains produits afin de leur 
donner des propriétés spécifiques : ils pourront être utilisés dans l’automobile (rétroviseur, 
capot moteur,…) ou dans l’électricité et l’électronique (panneau solaire, appareil ménager,…). 
 
 
 

 
Sortie des granulés 
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2.   La mise à jour du plan ETARE 

Suite à la mise à jour et à la diffusion du POI aux parties prenantes, le SDIS nous a contacté 
pour mettre à jour le plan ETARE du site. Nous avons travaillé en collaboration avec le SDIS 
afin de mettre à jour le plan ETARE qui a été créé en 2006 et dont sa dernière mise à jour 
datait  de 2010. 
 
Les plans ETARE (ETAblissements REpertoriés) sont établis par chaque SDIS qui fixe ses 
propres critères de répertoriage. Ces plans permettent au SDIS (Service Départemental 
d’Incendie et de Secours) d’organiser au mieux une prévision tactique et le travail des 
pompiers. Chaque établissement répertorié fait l’objet d’un plan détaillé, d’une fiche réflexe 
et d’une liste de consignes au Centre de Traitement de l’Alerte des sapeurs-pompiers. 
 
Ce plan comporte des renseignements administratifs tels que le type d’établissement, les 
volumes de secours prédéfinis par rapport à des scénarios-types (fiches scénario du POI), les 
moyens de protections nécessaires,… 
 
Ce document est réalisé en collaboration entre le SDIS et notre équipe pour avoir le plus 
d’informations possibles des 2 côtés et pour pouvoir mettre en place des solutions appropriées. 
 
De notre côté, nous avons apporté les informations suivantes : 

- Les accès de l’établissement pour les services de secours et d’urgences, 
- Les produits dangereux utilisés (chimiques, sources radioactives,…) 
- Les risques majeurs découlant du module d’urgence du site, 
- L’emplacement des sources d’eau à l’intérieur du site (poteaux incendie,…) 
- Un plan récapitulatif  regroupant les lieux de stockages, les installations électriques,…  
 

Le SDIS apporte quant à lui, d’autres informations : 
- L’environnement immédiat de l’établissement (végétation, plan d’eau,…) 
- Les sources d’eau aux alentours de l’usine 
- Les moyens à engager en cas d’incident 

 
Pour ce plan, j’ai donc dû mettre à jour le plan qui était présent en 2010, ainsi que mettre à 
jour toutes les données nécessaires à la réalisation de ce plan : 

- Les produits utilisés (chimique, radioactifs,…) 
- Les quantités et les lieux de stockages 
- Les accidents majeurs 
- Les poteaux incendie 
- Les plans mis à jour 

 
Le Plan ETARE a été validé par la commission des pompiers. Il est présenté en annexes A.  
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3.   La mise à jour et l’amélioration du plan 
d’urgence 

La mission principale qui m’a été confiée lors de ces 2 années d’alternance a été la mise à 
jour et l’amélioration du plan d’urgence et la mise en place des moyens techniques, 
organisationnels  et de la formation de tous les acteurs potentiels. 
 
La dernière mise à jour du POI date de 2016. Selon la réglementation, une mise à jour 
s’impose tous les 3 ans. C’est pour cela que j’ai eu pour mission la mise à jour du plan 
d’urgence comprenant le POI. 
Ce plan d’urgence est mis en oeuvre lors d’un accident majeur et prend en compte 
l’organisation ainsi que les moyens matériels et humains comprenant le poste de garde, les 
ESI (équipiers de seconde intervention), les membres du PC-exploitant (salle POI) et les 
relations avec les services de secours. 
 
Un exercice POI au début de ma mission m’a permit d’établire un plan d’action pour mettre à 
jour et améliorer notre gestion de crise. 
 
Pour réaliser cette mission, j’ai fait un benchmark des sites de Chalampé (Alsace), Belle-
Etoile (Lyon) et Salindres (Gard). Je me suis renseigné sur les outils et méthodes qu’ils 
utilisaient, et je les ai adapté à nos besoins. 
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Schéma d’alerte incendie du site 
 

 
 
 
J’ai réalisé un mind-map pour pouvoir identifier mes besoins, mes différentes tâches ainsi que 
leur avancement (voir annexes B) 
 
Les moyens à mettre en œuvre en cas de déclenchement du POI sont établis en fonction des 
accidents majeurs qui découlent de l’étude de dangers. Pour notre part, ces scénarios 
comprennent les accidents entraînant une fuite/ un déversement de produits, une pollution,  
un incendie ou une explosion. 

 
 

 

3.1. Mise à jour documentaire 
 
La première étape de cette mission était de mettre à jour la partie documentaire. Il existait 2 
procédures concernant la gestion de crise du site qui dataient de 2016. 
 
Comme dit précédemment, l’exercice POI réalisé au début de ma mission m’a servi de point 
zéro et de mettre en place un plan d’action. La mise à jour de ces procédures dépend donc du 
retour de cet exercice, réalisé avec les personnes concernées (astreintes, CMP, ESI et poste de 
garde), ainsi que sur les nouveautés (réglementaires, nouveaux produits, FDS,…). 
 
 
 
 
 
 



  
 

 

page 17 

 
2 procédures ont donc été mise à jour et servent de base à la gestion de crise du site : 
 

• L’organisation du POI qui regroupe : 
 

o le fonctionnement du site et les règles de mise à jour de la procédure 
 

o les différentes énergies du site (électrique, hydraulique,…) 
 

o les ERP autour du site à prévenir en cas de sinistre 
 

o les enjeux humains et environnementaux 
 

o Les exercices POI et la formation du personnel concerné 
 

o les fiches scénarios (voir exemple ci-dessous) qui servent à orienter la gestion 
de crise en fonction du sinistre. Chaque accident potentiel (incendie, explosion 
et toxique) possède sa fiche scénario. Chaque fiche comprend la localisation 
des phénomènes dangereux potentiels, les propriétés physico-chimiques du / 
des produits concernés, les moyens d’intervention nécessaires, les principales 
actions à mener pour maîtriser la situation, les distances d’atteinte des effets 
(toxiques – thermiques – surpression), les effets dominos potentiels ainsi qu’un 
plan pour localiser la zone. 
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Exemple d’une fiche scénario 
 

o les schémas importants du site (électrique, énergies, produits dangereux,…) 
 

 
• Le livret PC-exploitant, qui a pour objet de mettre à disposition des personnes en 

charge de gérer une crise, des outils pratiques : 
 

o L’annuaire des renforts du PC-exploitant (astreinte sécurité et direction) 
o L’annuaire des parties prenantes (DREAL, ASN,...) 
o Le formulaire CAFE, qui est un formulaire synthétique relatif au groupe à 

remplir en cas de déclenchement de notre procédure d’urgence 
o Les moyens humains et matériels (ESI, lances incendie,…) 
o Les fiches de rôles qui décrivent les rôles et les missions des 4 acteurs 

principaux du Pc-exploitant qui sont : 
- Le Directeur des Opérations Internes (D.O.I) (voir exemple page 19) 
- Le responsable secrétariat 
- Le coordinateur terrain 
- Le responsable communication 
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Fiche de rôle DOI 

 
 
 
Ces 2 procédures ont été validées par tous les membres du CODIR (Comité de Direction) et 
ont été mis à disposition à l’ensemble du personnel du site, ainsi qu’à la DREAL et aux 
pompiers. 
 
Suite à la mise à jour de la partie documentaire, j’ai pu mettre en place les différents outils 
crée sur le terrain pour pouvoir mesurer leur efficacité et former les personnes concernées 
(astreintes direction / sécurité, CMP, ESI,…) à la gestion de crise et à l’utilisation des 
nouveaux outils mis à disposition. 
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3.2. La salle Pc-Exploitant 
 
Pour la gestion de crise, nous possédons une salle spéciale que nous appelons Pc-Exploitant. 
Cette salle, au début de ma mission, disposait de nombreux outils pour aider les différents 
acteurs à gérer la situation : 

- Une fiche 1er arrivé qui donne les actions à réaliser pour la 1ère personne présente dans 
cette salle (les renforts à appeler, se renseigner sur la situation,…) 

- Les fiches scénario 
- Des Talkies-walkie pour faciliter la communication 
- Une clé USB avec les FDS des produits au cas où l’intranet serait bloqué 
- Un paper-board pour décrire la situation et les actions à mettre en place « au fil de 

l’eau » 
 
J’ai réalisé un exercice POI en décembre 2018 pour faire un point zéro et afin de pouvoir 
déterminer les besoins de la salle Pc-Exploitant. 
J’ai aussi réalisé un exercice en mars 2019 afin de pouvoir déterminer les besoins de la salle 
Pc-exploitant, mais aussi des ESI et du poste de garde. 
 
 
Suite à ces exercices, cette salle a été jugé pas assez fonctionnelle, je me suis donc renseigné 
pour faire des travaux afin de l’agrandir. 
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Photos de l’ancienne salle PC-exploitant 
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Grâce à la visite réalisée à Solvay Chalampé, aux REX des sites de Belle-Etoile (Lyon), 
Salindres et aux exercices POI, j’ai pu réaliser un inventaire des besoins matériels pour cette 
salle : 
  

- Un tableau gestion de crise qui relate les points importants de la situation (logistique, 
accident, secours, objectifs, rôles)… 

- Des tableaux sérigraphiés et aimantés avec les plans de l’usine pour pouvoir identifier 
le lieu de l’accident et pouvoir gérer la situation en direct sur le plan (placement des 
ESI, placements des pompiers,…) 

- Un tableau 1er arrivé, qui servira de « tableau réflexe », pour que le 1er arrivé puisse 
commencer la gestion de crise en attendant les renforts 

- Des talkies-walkie supplémentaires pour faciliter la communication 
- Des tarifolds sous format A3, pour les plans et les fiches scénarios 
- Des chasubles pour identifier les différents rôles 
- Une modification de la salle (voir page 22) avec son agrandissement et l’ajout d’un 

bureau séparé pour les communications importantes. 
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n 

 
Ces travaux seront réalisés en mi-septembre. Ils ont dû être repoussés suite à différents 
imprévus (rachat en février, COVID-19, arrêt d’été,…) 

 
 

3.3. Les ESI 
 
Les équipiers de seconde intervention (ESI) sont des personnes ayant reçu une formation 
qualifiante complète concernant la lutte contre l’incendie et ont la connaissance des 
différentes étapes d’une intervention coordonnée en équipes. Ils peuvent mettre en œuvre tout 
type d’équipement d’extinction (lance, générateur de mousse…). Ils sont communément 
appelés « pompiers d’entreprise ». 
 
Comme le montre le schéma d’alerte incendie (page 16), les ESI sont amenés à intervenir en 
cas de déclenchement de la sirène d’alerte. 
 
Les ESI sont formés par une société extérieure, j’ai pu assister à ces formations pour 
identifier leurs rôles et leurs besoins en plus des exercices POI réalisés. 
 
L’animateur HSE du site s’occupe de commander du matériel pour les ESI que nous avons 
distribuer comme des tenues de pompiers, des lances incendie,… 
 
J’ai réalisé un inventaire du matériel ESI afin de savoir la quantité de matériel que l’on peut 
utiliser en cas de sinistre. 
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3.4. Le poste de garde 
 

Le gardien est en charge de déclencher la sirène d’alerte si la situation l’exige. Il est le 1er à 
être appelé, il est donc le déclencheur de la cellule de crise. 

 

Il a donc fallu déterminer ses missions et ses besoins grâce notamment aux exercices POI. 

 

 J’ai donc réalisé des fiches réflexes à utiliser en cas d’alerte pour faciliter le travail du 
gardien. Ces fiches comprennent notamment : 

- Les actions à réaliser en cas d’alerte (prévenir les secours, fermeture du site,..), 

- Un point sur la situation (raison de l’appel, lieu,…), 

- Des renseignements à demander sur la situation (nombre de blessées, état des 
victimes,…), 

- Les consignes générales du gardien lors de la crise. 

 

 

 

Un autre problème a été constaté lors des exercices POI. En effet, le poste de garde utilise un 
logiciel permettant de faire un point sur les entrées et les sorties du site grâce au système de 
badges.  

Lors du déclenchement de la sirène, le responsable du secteur sinistré utilise la corne de 
brume pour faire évacuer la zone. Le personnel évacué doit se rendre au point de 
rassemblement et un membre du Pc-Exploitant s’occupe du comptage. 

Le logiciel utilisé par le poste de garde ne réalise pas correctement le module d’extraction des 
personnes présentes sur le site (ceux qui ont badgé en entrant et qui ne sont pas encore sorti). 
J’ai donc dû prendre contact avec le site de Solvay à Lyon qui utilise le même logiciel à son 
poste de garde et qui peut réaliser des modules d’extraction. En travaillant ensemble, nous 
nous sommes rendu compte que notre logiciel n’était pas programmé pour réaliser ce genre 
d’opérations. J’ai donc décidé de trouver une solution en interne plutôt que de demander une 
prestation payante à la société qui gère la maintenance de ce logiciel. Cela s’est avéré utile 
puisque j’ai travaillé en relation avec un informaticien sur site pour mettre en place une 
macro excel qui, en s’aidant du logiciel, permet de sortir la liste des personnes présentes sur 
site. 
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Pour que cette liste soit la plus précise possible, il faut que toutes les personnes sur site 
badgent correctement en entrée et en sortie. Pour cela, je me suis renseigné auprès de la 
société en charge de la maintenance du logiciel utilisé au poste de garde. Il existe un système 
appelé « anti-passback ». Le principe est de bloquer la barrière si on badge 2 fois en entrée 
sans avoir badger en sortie et inversement. Avec cet outil, tout le monde est amené à badger 
correctement sous peine de se retrouver coincé au poste de garde et de perdre du temps. J’ai 
effectué plusieurs tests en activant cet outil, mais j’ai été confronté à plusieurs difficultés 
(barrière qui se bloque sans raison, …). J’ai donc demandé une intervention de la part de 
l’entreprise prestataire, car il nous manque une programmation dans le logiciel pour activer 
correctement cet anti-passback. 
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3.5. Tableau récapitulatif 
 
Ce tableau ci-dessous récapitulé ce que j’ai réalisé et ce qu’il reste encore à faire concernant 
cette mission : 
 

Missions Réalisations Remarques 

MAJ Procédure 
d’urgence 

Réalisée et validée en décembre 
2019 MAJ à réaliser en 2022 

Equipements PC-
exploitant 

Tous les équipements identifiés 
ont été reçu  

En attente des travaux de la salle PC-
exploitant pour installation 

Travaux Salle PC-
exploitant 

Début des travaux mi-septembre 
2020 

Les travaux ont été repoussés plusieurs 
fois suite au manque de budget (fin 
2019), au rachat (début 2020) et à la 

COVID-19. Travaux à réaliser en 
septembre 

Formation POI Tous les acteurs (astreintes, chefs 
d’équipe, ESI,…) ont été formé 

Formation à mettre à jour lors des 
changements dans la procédure (MAJ 

procédure, nouvelle salle PC-
exploitant,…) 

Exercice POI 2020 En attente de l’installation de la 
nouvelle salle PC-exploitant  

Exercice suite aux formations et pour 
vérifier le fonctionnement de la nouvelle 

salle PC-exploitant 

Matériel ESI 
Nouveau matériel pour les ESI 

(gants, vestes, Casques F1, polo, 
lances incendie) 

 

Fiche réflexe poste 
de garde Fiche réflexe réalisée A utiliser en exercice POI 

Module 
d’extraction Module prêt  A utiliser en exercice POI 

Anti-passback En attente du retour de 
l’entreprise prestataire 

Entreprise fermée pendant plusieurs mois 
à cause de la COVID-19 

 
Comme vous pouvez le voir, la fin de ma mission a été impactée par le rachat de l’entreprise, 
mais surtout par le virus COVID-19. Ce virus étant une crise sanitaire, il fait partie intégrante 
de ma mission et j’ai donc, pendant plusieurs semaines, été reconverti en hygiéniste, d’où la 
présentation de certaines missions que j’ai réalisée en lien direct avec cette crise. 
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4.   La gestion de la crise COVID-19 

Le 17 mars 2020, le Président de la République Française déclare le confinement sur tout le 
territoire suite à la propagation du virus COVID-19. 
 
Suite à cette annonce, de nombreuses usines ont décidé de fermer. Le groupe DOMO a décidé 
de continuer son activité en assurant bien évidemment la sécurité de ses employés. 
 
Il a fallu s’organiser immédiatement au sein de l’entreprise afin de trouver les solutions 
adéquates du moment, malgré les caractéristiques méconnues de ce virus.  
 

4.1. La COVID-19, une crise sanitaire 
 

Les crises sanitaires sont des évènements, touchant réellement ou potentiellement un grand 
nombre de personnes, affectant la santé, et pouvant éventuellement augmenter le facteur 
significatif de mortalité ou surmortalité. Elles sont déclarées par l'État.  Il y a plusieurs 
types de crise sanitaire, la pandémie en faisant partie. 
 

- Le premier cas rapporté est un patient de 55 ans tombé malade le 17 novembre 
2019 en Chine.  

- Le 31 décembre 2019, un pays tiers informe officiellement l'Organisation mondiale de 
la santé (OMS) de la survenue de nombreux cas d'une pneumonie d'origine inconnue 
dans la ville de Wuhan. 

- Le 9 janvier 2020, l'OMS lance une alerte internationale. 

- Le 23 janvier, l'OMS annonce que la maladie est transmissible entre humains. 

- Le 24 janvier, l'OMS indique que les modes de transmission de la maladie sont 
probablement les mêmes que pour d'autres coronavirus : contact direct via les 
gouttelettes respiratoires éjectées lors de la parole (postillons), la toux et les 
éternuements ou via des objets contaminés par ces gouttelettes. 

- Le 30 janvier, l'OMS déclare que l'épidémie constitue une urgence de santé publique 
de portée internationale (USPPI). Certains évoquent la « maladie X », nom donné en 
2018 par l'OMS à une maladie susceptible de causer un danger international. 

- Le 27 février, l'OMS publie un guide sur les mesures préventives destinées à freiner 
l'épidémie. 

- Le 11 mars, le directeur général de l'OMS qualifie la COVID-19 de pandémie. 

 

 
 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Sant%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Chine
https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_mondiale_de_la_sant%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_mondiale_de_la_sant%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pneumonie_aigu%C3%AB
https://fr.wikipedia.org/wiki/Coronavirus
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89pid%C3%A9mie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Urgence_de_sant%C3%A9_publique_de_port%C3%A9e_internationale
https://fr.wikipedia.org/wiki/Urgence_de_sant%C3%A9_publique_de_port%C3%A9e_internationale
https://fr.wikipedia.org/wiki/Maladie_X
https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_mondiale_de_la_sant%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pand%C3%A9mie
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4.2. Gestion de la crise 
 
Au début du confinement, il a fallu s’organiser rapidement et efficacement pour mettre en 
place des moyens de protection et de prévention face à ce risque biologique inconnu. 
D’autant plus qu’on en apprenait plus sur ses caractéristiques chaque jour. 
 
Cette démarche est donc passé par plusieurs niveaux, en commençant par une réponse 
organisationnelle (avec une liste des travailleurs pouvant être en télétravail ainsi qu’en 
protégeant les opérateurs avec facteurs aggravants en les plaçant en arrêt maladie), tout en 
passant par des réponses informatives,… 
 
Je vais vous présenter mon rôle pendant cette crise ainsi que les diverses missions que j’ai 
réalisées. 

4.2.1 Réunions CODIR exceptionnelles  
 
Depuis l’annonce du confinement, chaque matin le CODIR (Comité de Direction) se réunit 
afin de discuter des nouveautés concernant la crise actuelle. Etant un référent Hygiène 
pendant le confinement, j’ai eu la chance de participer à ces réunions qui regroupe l’ensemble 
des responsables du site. 
Lors de ces réunions, plusieurs points étaient abordés : 

- Un point sur les effectifs (arrêt maladie, changement d’équipes, télétravail, garde 
d’enfant,…) afin de pouvoir équilibrer les différentes équipes pour pouvoir continuer 
notre activité. 

- Un point sur les approvisionnements. 
- Un point sur les ventes. 
- Un point sur l’hygiène que j’animais. Je parlais du fonctionnement des solutions que 

nous avions mis en place et des problématiques qui étaient remontées. S’en suivait 
mes actions en fonction de l’évolution de la crise et de ces problématiques. 

 
 

4.2.2 Communication interne 
 
La communication interne regroupe l'ensemble des actions de communication mis en œuvre 
au sein d'une entreprise à destination de ses salariés. 
Globalement, bien communiquer au sein d'une entreprise améliore l'efficacité de 
l'organisation en apportant une meilleure cohérence.  Autre vertu : une productivité accrue 
grâce à une motivation des salariés démultipliée. La communication interne permet ainsi à 
l'entreprise de : 

•  former : permettre à ses collaborateurs d'acquérir de nouvelles compétences, 
•  informer : à travers des outils tels que le journal d'entreprise, 
•  motiver : intégrer les employés au projet d'entreprise en valorisant leur rôle, 
•  fédérer : donner un sentiment d’appartenance en capitalisant sur des valeurs et 

objectifs communs. 

https://www.manager-go.com/management/motivation.htm
https://www.manager-go.com/management/confiance-au-sein-de-l-equipe.htm
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Former / Informer : 
Pour remplir ces objectifs, un briefing était organisé chaque jour avec les équipes de jour et 
les équipes postées afin de les tenir au courant de l’évolution de la situation et de ce que nous 
mettions en place en moyens d’hygiène pour assurer leur sécurité.  

Ce briefing servait aussi aux opérateurs à faire remonter diverses problématiques que nous 
avions, suite à discussion, en charge de résoudre. 

 
 

Une de mes actions a été de mettre en place des affichages et des modes opératoires aux 
différents points stratégiques de l’entreprise afin de de « former » et d’informer les opérateurs 
sur certains sujets : 

- Les gestes barrières : ils sont apparus afin de limiter la propagation du virus 
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- Comment bien se laver les mains : En effet, pour éviter la propagation du virus, il faut 
se laver régulièrement et correctement les mains. J’ai donc mis en place cette affiche 
au niveau de tous les lavabos de l’usine, afin d’informer les opérateurs 

 
 
 

- La désinfection des outils de travail : J’ai mis aussi en place des modes opératoires 
pour la désinfection des outils de travail (chariot,…) en début et fin de poste 
 
 

 
 

 
- Nombre maximum de personnes dans une salle : suite au plan de déconfinement émis 



  
 

 

page 33 

par le gouvernement, j’ai placé des affiches informant le nombre de personnes 
maximum pouvant être présent dans chaque salle de réunion et de réfectoire en 
respectant les 4m2 par personne 

 

 
 
 
Motiver / Fédérer : 
 
Pendant le confinement, il y avait un système d’astreinte COVID-19 les week-ends et jours 
fériés. L’astreinte venait une fois par jour, pour vérifier le bon déroulement de l’activité, pour 
recharger les produits d’hygiène, pour discuter avec les opérateurs. 
 
Je suis venu plusieurs week-ends en tant qu’astreinte, et ce système était grandement apprécié 
par les opérateurs, ce qui les motivait. 
 
Le briefing d’équipe dont j’ai parlé précédemment, avait aussi pour rôle de motiver et de 
fédérer les opérateurs. 
 

4.2.3 Nettoyage / Désinfection 
 

Qu’est-ce que le nettoyage ? 
Nettoyer c’est éliminer la poussière, la saleté ou la graisse. Pour se faire, vous utilisez un 
produit nettoyant. À noter que le nettoyage ne permet pas de tuer les micro-organismes. 
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Qu’est-ce que la désinfection ? 
Désinfecter c’est tuer, désactiver ou éliminer les agents pathogènes, comme les bactéries et 
les virus. En luttant contre les micro-organismes, ils ne peuvent plus se propager. Il est 
important de désinfecter immédiatement après avoir nettoyé une surface. 

 

D’abord nettoyer, puis désinfecter 
Pour une hygiène optimale, il faut d’abord nettoyer le matériel ou la surface à nettoyer avec 
un produit nettoyant. Il élimine la saleté et la graisse. Une fois la saleté et la graisse éliminé, 
nous pouvons éliminer les bactéries, les champignons et les agents pathogènes qui se trouvent 
en-dessous à l'aide d'un désinfectant. La deuxième étape est la désinfection. Avec un 
désinfectant, nous éliminons donc le virus COVID-19. 

Au début du confinement, notre médecin du travail nous a conseillé d’utiliser de l’eau de 
javel diluée pour désinfecter les surfaces et éliminer le virus. 

Il fallait donc mettre en place un système de nettoyage et de désinfection pour limiter la 
propagation du virus. 

 
Préparation eau de javel diluée : 

Par chance, nous avions un important stock de bidons contenant de l’eau de javel à 9,6% au 
début du confinement.  

Pour effectuer cette désinfection, j’ai mis en place des sprays d’eau de javel diluée à 1%, puis 
ensuite à 2,5% (nous ne savions pas encore jusqu’à quelle concentration la javel était efficace 
contre ce virus), que j’ai distribué aux différents bâtiments et postes de travail de l’usine. 

Cette préparation d’eau de javel diluée s’effectuait au laboratoire. En effet, les laborantins 
sont formés et ont les outils nécessaires pour effectuer diverses préparations et solutions. J’ai 
donc mis en place des bidons de 10L au laboratoire dans lesquels les laborantins préparaient 
les solutions d’eau de javel diluée. J’ai mis en place un mode opératoire pour la réalisation de 
cette solution. 

Procédure de nettoyage / désinfection : 

Nous avons donc mis en place un système de nettoyage / désinfection à chaque poste pendant 
le confinement : 

- Le matin : nous avons vu avec la société de nettoyage du site pour passer à une 
désinfection à l’eau de javel 

- L’après-midi : nous avons mis en place des référents dans chaque bâtiments, qui 
étaient responsable de la désinfection des zones communes (poignées de portes, 
machine à café,…). J’étais responsable de la Fabrication, que j’ai désinfectée pendant 
les 8 semaines de confinement 

-  Soir, week-end et jours fériés : les CMP (contremaîtres postés) qui sont responsables 
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des équipes de fabrication et travaillant en 5x8h étaient responsables de la 
désinfection. 

De plus, chaque opérateur était responsable de la désinfection de son poste de travail en début 
et en fin de poste. 

Pour la désinfection des mains, j’ai mis en place des distributeurs de solutions 
hydroalcooliques aux différents points de passage. 

Les solutions hydroalcooliques  sont des solutions aseptisantes cutanées. Elles sont 
employées afin d'assurer l'hygiène des mains. Elles agissent par contact direct et mécanique 
(en friction) et s'utilisent sans eau. 

Les solutions hydro-alcooliques ont des propriétés bactéricides, virucides et fongicides, 
sans effet nettoyant. Pratiquer l'hygiène des mains par friction hydro-alcoolique est devenu 
une procédure recommandée par l'OMS : la procédure est plus rapide, plus efficace et mieux 
tolérée qu'un lavage avec de l'eau et un savon antiseptique. Elle permet de respecter les 
recommandations relatives aux bonnes pratiques d'hygiène. 

 

 

J’ai réalisé un plan qui récapitule les points de distribution pour les sprays de javel et pour les 
gels hydroalcoolique : 

 

 
  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Hygi%C3%A8ne_des_mains
https://fr.wikipedia.org/wiki/Bact%C3%A9ricide
https://fr.wikipedia.org/wiki/Virucide
https://fr.wikipedia.org/wiki/Fongicide
https://fr.wikipedia.org/wiki/D%C3%A9tersion
https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_mondiale_de_la_sant%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Hygi%C3%A8ne
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J’ai réalisé plusieurs modes opératoires avec des photos pour rappeler à tout le monde les 
zones à désinfecter : 

 

Nettoyage des espaces communs 

 

 

Nettoyage des espaces communs 
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Ce fonctionnement a duré tout le temps du confinement. Après cela, nous avons mis un place 
un système de nettoyage / désinfection de par la société de nettoyage du site le matin et 
l’après-midi. Le cahier des charges stipule que la prestation prend en charge les espaces 
communs (restaurant d’entreprise, salles de réunion,…). Le poste de travail est toujours à la 
charge de l’opérateur. 
 
4.2.4 Distribution et gestion des stocks 

Au début de cette crise, j’ai réalisé un inventaire des équipements de protection et produits 
hygiène en notre possession (gants jetables, masques chirurgicaux, solutions 
hydroalcoolique,…). Ces équipements sont stockés au magasin général, mais j’ai remarqué 
la disparition de plusieurs boîtes de gants et de masques. Nous avons donc décidé que 
seulement l’équipe HSE distribuait ce matériel et nous avons créé un tableau pour gérer les 
stocks que je mettais à jour quotidiennement. 

 

Exemple état des stocks 
 

Avec la pénurie de certains produits pendant la durée du confinement, nous avons dû trouver 
des solutions « alternatives ». J’ai été en contact avec le site de Belle-Etoile à Lyon qui 
fabriquait de la solution hydroalcoolique et j’ai beaucoup travaillé avec le service achat pour 
trouver certains produits. 

Après le déconfinement, j’ai proposé de retourner sur le système de base, c’est-à-dire la 
gestion des stocks par le magasin général. J’ai donc travaillé avec le service achat pour 
trouver des fournisseurs officiels concernant les produits hygiène, ce que nous n’avions pas 
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avant et pendant le confinement. Pour mettre en place un système efficace, il y a plusieurs 
points que nous avons dû prendre en compte : 

- La consommation hebdomadaire sur site 

- Le délai de réapprovisionnement 

-  Le stock minimal (une fois ce stock atteint, il faut commander pour ne pas se 
retrouver sans le produit) 

- Les dates de péremption  

 

Nous avons pu trouver un fournisseur juste en face de l’usine, qui possède les différents 
produits hygiène que nous recherchions. Cela nous permettra d’avoir un délai de 
réapprovisionnement très faible 
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4.2.5 Tableau récapitulatif 
 

Ce tableau ci-dessous récapitulé ce que j’ai réalisé et ce qu’il reste encore à faire concernant 
cette mission : 

Missions Remarques 

Participation aux réunions CODIR pour la 
COVID-19 

Réunions COVID-19 journalières pendant le 
confinement, hebdomadaires ensuite. J’étais en 

charge du point hygiène 

Participation aux briefings d’équipes 
Briefings journaliers pendant le confinement. Les 
nouveautés et les problématiques en relation avec 

l’hygiène étaient abordées. 

Participation aux CSSCTDD (Commission 
Santé Sécurité Conditions de Travail et 

Développement Durable) 

Participation toutes les 2 semaines aux CSSCTDD 
exceptionnels pour présenter l’avancement de la 

partie hygiène 

Communication hygiène 
Réalisations d’affichages concernant le respect des 

gestes barrières, réalisation de flashs HSE 
concernant les nouveautés liées à l’hygiène. 

Distribution du matériel hygiène 

Distribution de sprays désinfectants, solutions 
hydroalcoolique, masques chirurgicaux et lingettes 

désinfectantes en fonction des besoins et des 
quantités en stock  

Gestion des stocks 
Gestion journalière des stocks concernant le matériel 

hygiène. Recherche de fournisseurs. Gestion des 
dons pour les hôpitaux, EHPAD,… 

Référent désinfection FAB 
Mise en place de référents dans chaque bâtiment 

pour la désinfection des espaces communs. J’étais en 
charge de la Fabrication   

Système de désinfection ONET Cdc pour que la société de nettoyage s’occupe de la 
désinfection le matin et l’après-midi 

Préparation réouverture restaurant 
d’entreprise 

Mise en place du matériel (écrans en plexiglas, 
affichage, distributeur de gel hydroalcoolique,…) 

pour permettre la réouverture du restaurant 
d’entreprise en respectant les gestes barrières 

Préparation présentation « plan de 
déconfinement Valence » pour le groupe 

DOMO 

Préparation d’un powerpoint pour présenter les 
dispositions prises par l’usine de Valence en matière 

d’hygiène pendant cette crise sanitaire 

Mise en place d’une caméra pour le 
contrôle de la température 

Contrôle de température obligatoire en entrée du site 
pour les visiteurs, livreurs et transporteurs. Sur 

volontariat pour les salariés DOMO 
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5. Difficultés rencontrés 

Difficultés rencontrées Mon adaptation face à ces difficultés 

Organisation compliquée lors du travail avec 
l’administration. 

Pour le plan ETARE, finalisation compliquée 
du fait du manque de communication du 
responsable de la réalisation de ces plans 

(alors que c’est un outil pour les pompiers) 

Plusieurs rappels malgré le manque de 
réponse de la part du SDIS.   

Organisation de l’avancement des missions 
compliquée du fait de la période d’entreprise 

de 2 semaines seulement 

.Faire des points réguliers avec l’équipe HSE 
qui m’apporte leurs conseils et leur aide en 

toute situation 

Relancer pour la planification des travaux 
réalisés par d’autres personnes pour faire 

avancer ma mission (travaux PC-
exploitant,…) dû à ma jeunesse 

Suite aux conseils, rappels réguliers pour 
connaître l’avancement des missions 

Modules de formation LSR par rapport à ce 
qu’il se passe réellement sur le terrain dû à 

mon manque de connaissance 

Création d’un groupe de travail FAB / HSE / 
MAINTENANCE pour créer des modules de 

formations le plus complet possible 

Crise sanitaire COVID-19 
Reconversion en hygiéniste de terrain 

Participation à des points journaliers pour 
réagir face à cette crise 
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6. Autres missions 

Ci-dessous, un tableau récapitulatif de certaines de mes missions secondaires : 
 

Missions 
complémentaires 

Réalisations Remarques 

Observations 
terrain 

Environ 3 observations 
terrain/mois afin de vérifier que 
les consignes de sécurité sont 

respectées, et faire un point avec 
les opérateurs ou avec les 

entreprises extérieures 

Travail de terrain intéressant, permet de 
constater les manquements et les 
différentes méthodes de travail 

Accueils sécurité 
J’effectue les accueils sécurité 
quand notre animateur HSE ne 

peut pas les assurer  

Evolution de l’accueil avec l’apparition 
de la COVID-19 

Modules de 
formation LSR 

3 modules de formation ont été 
déployés. Les 7 autres sont 

finalisés. 

Certains modules ont soulevé des 
questions importantes (autorisation de 

levage, zonage ATEX,…) 
Déploiement des 7 autres modules de 

formation 

Cartographies de 
bruit 

 
Une partie des cartographies de 

l’étirage ont été réalisé 
 

Finalisation compliquée du fait de la 
programmation aléatoire des 

«équipements et des absences dû à 
l’alternance. Encore 3 cartographies à 

réaliser 
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Conclusion 

 
J'avais pour missions principales durant ces 2 années d’alternance la mise à jour et 
l’amélioration du module d’urgence du site. Malheureusement, une crise sanitaire face à 
laquelle nous n’étions pas préparés est apparue. Beaucoup d’entreprises extérieures ont fermé, 
ce qui a suspendu les travaux de notre PC-exploitant. J’ai dû m’adapter rapidement pour aider 
au mieux l’entreprise qui m’a fait confiance pendant 3 ans. Je me suis reconverti en 
hygiéniste de terrain pendant plusieurs semaines, étant donné que la gestion de crise faisait 
partie de ma mission principale.  
 
Pendant ces 2 années, j’ai eu la chance de travailler avec beaucoup de monde, avec des 
niveaux hiérarchiques différents et des méthodes  de travail différentes. De par ces rencontres, 
j’ai pu gagner en autonomie et en confiance, ce qui n’est pas facile du fait de ma jeunesse et 
de mon manque d’expérience. 
 
 
Ces années alternance m'ont permis d'acquérir, avec l'aide de toute l’équipe DOMO et 
notamment celle de l’équipe HSE, de l'expérience dans le domaine de la prévention des 
risques, dans le travail d’équipe, dans la gestion de crise, dans le management puisque j’ai pu 
gérer des groupes de travail ainsi que dans la vie professionnelle en général. 
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Lexique 

EPC : Équipement de protection collectif 
 
EPI : Équipement de protection individuel 
 
POI : Plan d’Opération Interne 
 
SDIS : Service Départemental d’Incendie et de Secours 
 
CODIS : Centre Opérationnel Départemental d’Incendie et de Secours 
 
DREAL : Direction Régional de l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement 
 
CMP : Contremaître Posté 
 
ESI : Equipiers de Seconde Intervention 
 
CSSCTDD : Commission Santé Sécurité Conditions de Travail et Développement Durable 
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Résumé court : 
 

Un plan d’urgence est nécessaire pour la gestion de crise. Cela permet de protéger les salariés, 
installations et l’environnement. Ma mission principale durant ces 2 années d’alternance était la mise 
à jour du plan d’urgence du site de Valence. Mais nous avons dû faire face à une crise sanitaire 
majeure au début de l’année 2020. 
Le 17 mars 2020, notre président annonce le confinement du pays pour limiter la propagation du 
virus COVID-19. Suite à cette annonce, beaucoup d’entreprises ont fermé pour protéger la santé de 
leurs salariés. Chez DOMO CHEMICALS, nous avons continué notre activité pendant toute la durée 
du confinement. Comme tous, nous n’étions pas préparés pour faire face à une pandémie. Nous 
avons dû nous adapter rapidement afin de protéger les salariés face à ce virus inconnu. Pendant la 
crise, j’ai été référent hygiène. J’ai dû trouvé et géré les différents outils, affichages, EPI, procédures 
et affichages. Dans ce mémoire, j’explique mon rôle avant et pendant cette crise, comment gérer une 
crise, comment nous avons fait face à cette crise sanitaire et l’importance de l’hygiène dans le 
domaine HSE. 
 

 
Summary: 

 
An emergency plan is necessary for crisis management. This protects people, facilities and the 
environment. My mission was to update the plant’s emergency plan. During the year, we had to face 
a major health crisis. 
March 17th 2020, our president has announced the nationwide containment to limit the spread of the 
virus named COVID-19. Following this announcement, many companies closed to protect the health 
of their employees. At DOMO CHEMICALS, we have continued our activity throughout the 
containment. Like everyone, we were not prepared to deal with a health crisis of such extent. We had 
to adapt quickly in order to find solution to protect employees this unsung illness. During this crisis, 
I had the role of Hygiene Referent. I had to find and manage the different tools, billposting, operating 
procedure, PPE, and hygiene objects to ensure the health and safety of all the plant’s employees. In 
this dissertation, I explain my role before and during this crisis, how manage crisis, how we were 
facing that illness and the importance to not neglecting the H of Hygiene at HSE. 
 
 

 
 

Mots-clés: 
 

Plan d’urgence – POI – Gestion de crise – Pandémie – Hygiène – Protection 
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